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S. DE M. P.

INFORME ANUAL DEL PRESIDENTE

Señores Miembros de la Sociedad de Mejoras Públicas:

Cumplo gustosamente el deber de daros cuenta de la manera como han marchado los diversos asuntos

confiados a vuestro patriotismo, en el ejercicio de un año, corrido entre el 1°. De Febrero 1916 y el 31 de

Enero 1917, año durante el cual he tenido el honor de presidiros.

Fronton de Jai-Alai

Este capítulo no tuvo movimiento efectivo en los libros de Contabilidad durante el año.  Inserto en

seguida el informe que se ha servido presentarme el Sr. Gerente de la Empresa, D. Gustavo Restrepo.  Dice

así:

INFORME DEL FRONTÓN DE JAI  ALAI 1°. DE FEBRERO DE 1917

Según Acta No. 5 de la Empresa del Frontón de Jai-Alai, levantada, el 1° de Diciembre de 1915, en la

Oficina de la Sociedad de Mejoras Públicas, la Asamblea General de Accionistas y el Sr. Dr. Clímaco Paláu,

como Representante del Sr. D. César Piedrahita, propietario del terreno que usufructuaba la Empresa,

acordaron: Cancelar por escritura pública el contrato celebrado con el Sr. D. César Piedrahita por haberse

vencido el plazo del contrato celebrado el 1° de Nobre. de 1905, según escritura No. 2,392, del 11 de

Noviembre de 1915.  Como la S. de M. P. previó que en tal plazo no sería oportuno beneficiar los cultivos de

cañamelar, plantados en el terreno del Sr. Piedrahita en asocio del cultivador Sr. Francisco Luis Toro, designó

una Comisión plural de sus Miembros, para que anticipadamente al vencimiento del plazo del contrato,

convinieran con el Sr. Piedrahita en demorar el beneficio de tales productos hasta 1916, para obtener mejor

rendimiento.  Es innecesario agregar que el Sr. Piedrahita facilitó los medios con su generosidad y

caballerosidad habituales.  Su producto, que ascendió en efectivo neto a $  2.218.21 oro, se convino,

respetando el contrato del Sr. Francisco Luis Toro cultivador, y el nuevo convenio, en repartirlo así:



50% de 2.218,21 para el Sr. Toro, cultivador                           $      1.109,12

30% de 2.218,21 para el Sr. Piedrahita, propietario,                           665,47

20% de 2.218,21 para la Empresa del Frontón de Jai-Alai                 443,65

                                                                                                     ___________

                                                                           Suma……               2.218,24

Por este reparto último la liquidación final de la Empresa, se espera recolectar próximamente la suma

de $  41,50 que aún adeudan de venta de productos para verificar el reparto a los 495 accionistas que

forman la Sociedad.

Su servidor

                                                                                GUSTAVO RESTREPO

Ahora bien, como la S. de M. P. posee en la empresa 103 acciones, le corresponderán por último

dividendo  $92,30.

Mobiliario y útiles

En 31 de Enero 1916 arrojaba esta cuenta un saldo a

Debe de…………………………………………………………………………..$     118

     En 31 de Enero 1917 arroja uno de ……………………………………….      186

La diferencia de $  68 está representada por el saldo que se pagó de una máquina de escribir, $  35, y

por el valor de 12 taburetes y arreglo de 18, $ 33.

Vásquez Correa & Ca.

Cuando tomé posesión de la Presidencia, se debían a esto señores $  524,02.  Uno de mis primeros

actos fue cancelar aquella cuenta, a cuyo cargo quedó pendiente tan sólo un pequeño saldo de $  4.04 que

fue pagado en 18 de Enero próximo pasado.



Kieffe & Ca.

Por saldo del valor de instrumentos pedidos para la Escuela de Música en años atrás.  Le debía a estos

señores $  93,86, saldo que fue cancelado el 31 de Marzo.  De estos instrumentos quedan aún algunos

perfectamente nuevos como podréis verlo en el libro de Inventarios que pongo a vuestra disposición.

Kioskos para avisos

Los dos que la sociedad tiene en el atrio del Parque de Berrío produjeron, durante el año $ 75,60,

neto.  Hoy están alquilados así:

Uno a 3,50 mensuales y el otro a $  25,0.  En cuanto a los avisos de los Kioskos, están alquilados cada

Kiosko a $  4 por mes.

En oficio reciente, que no conocéis aún oficialmente, el H. Concejo solicita la traslación, a otro lugar, del

Kiosko que está en el extremo Norte del atrio, por cuanto tapa la vista de la Carrera Palacé.  Creo que no hay

qué vacilar en dar cumplimiento al justificado anhelo del Concejo, y juzgo que ambos Kioskos quedarían mejor

colocados en otro lugar que la Sociedad debe elegir cuidadosamente.

Ed. Víctor Sperling

Al revisar los libros, al principio de año, hallé un saldo a favor de estos señores, de $  10,29.  Las

investigaciones que hice, me dieron a entender que había en esto un error de contabilidad, que no se logró

aclarar, pero sí se puso en claro, por dicho de la Casa misma interesada, a quien se consultó, que su cuenta

estaba del todo pagada.  Entonces hice cancelar el mencionado saldo por “Pérdidas y Ganancias”.

Mejoras Públicas

Esta cuenta representa gastos hechos en diversas mejoras, de las cuales hablaré en detalle más

adelante.  Por ahora dejo constancia de que se emplearon             $  523,84 en mejoras de menor

importancia.



Caja

Arroja un saldo, en 31 de Enero, de $  171,35, igual a la existencia en Caja.

Instituto de Bellas Artes

Hé aquí uno de los capítulos más importantes y que mayor provecho han dado al público y más grande

honra a nuestra Sociedad.  Me excusaréis, por tanto, si me extiendo con algún detenimiento a hablaros de las

tres Escuelas en que está dividido:

ESCUELA DE MUSICA

Según contrato con los Sres. Maestros Jesús Arriola y Germán Posada, firmado en 24 de Febrero 1916

y que vencerá el 31 de Enero de 1920, esta Escuela está bajo la dirección de dichos señores, quienes han

recibido puntualmente, la subvención que concede el Departamento, y cuyo producto mensual ha de sido    $

150.

La Escuela ha marchado sumamente bien durante el año.  El número de alumnos, entre señoritas y

caballeros, fluctúa alrededor de 90.  Hago notar aquí, que en 1910 cuando tuve la primera vez el honor de

presidiros, no existía la Escuela de  señoritas, y los alumnos eran en número de 32.  Queda así patentizado

el incremento que ha venido tomando este Plantel, que ha dado ya muy buenos fructos, puesto que de su

seno han salido ya varios discípulos que ganan el sustento con la profesión.

Durante el año se introdujeron algunas mejoras en mobiliario y enseres.  Pero la Escuela tiene todavía

grandes necesidades que es preciso tratar de satisfacer, en cuanto lo permitan nuestros recursos.  La

principal de estas necesidades es la adquisición de un piano bueno, pues el que hoy presta el servicio es tan

malo, que puede llegar a producir mayores perjuicios que bienes.



ESCUELA DE PINTURA Y ESCULTURA PARA SEÑORAS

Esta es una de las creaciones de este año, y de ella debéis estar orgullosos.  Se abrió el 1° de Agosto

con 21 discípulas, número que aumentó hasta fluctuar al rededor de 25.  La Sociedad solicitó y obtuvo del H.

Concejo un auxilio de $ 40 mensuales, que han sido pagados religiosamente.  Las clases de Pintura están a

cargo del Sr. Gabriel Montoya, y las de Escultura, del señor Constantino Carvajal, quienes han conducido la

enseñanza con un entusiasmo digno de todo encomio.  La parte administrativa está a cargo de las señoritas

Sofía y Ana Villamizar.

ESCUELA DE PINTURA Y ESCULTURA PARA HOMBRES

Quisiera poder decir de ésta todo lo bueno que la verdad me obliga a decir de las otras dos.

Desagradecidamente en esta Escuela se ha presentado más de un tropiezo que vuestro anhelo de éxito no

ha logrado aún vencer.  A Principios de Julio, por razones de orden privado que vosotros conocéis , la

Sociedad se vió en el caso de restringir por segunda vez el uso de modelos vivos.  Esto produjo descontento

entre los discípulos, quienes, en total, abandonaron las Escuelas, causando su clausura.  No obstante, la S.

de M. P. , deseosa de conservar la vida a un Plantel que había ya dado buenos frutos, se obstinó en invitar

de nuevo a los discípulos, por cuantos medios de persuasión halló a su mano.  Pero todo fue inútil.  Entonces

la Sociedad  elaboró un nuevo Reglamento, que aunque estipula la pequeña cuota mensual de $ 1, halaga a

los alumnos con la devoción de tal cuota en forma de premios.  Nuevos alumnos. en número hasta de 12,

acudieron entonces, y el 1° de Agosto quedó otra vez medianamente organizada la Escuela.  Medianamente

digo, por el pequeño número de alumnos y porque ni éstos ni los Profesores se han querido prestar a

cumplir fielmente el Reglamento de todos previamente conocido.  Así, por ejemplo, los discípulos, a pesar de

lo que claramente estipula el Reglamento, se resistieron a pagar la pequeña cuota durante los meses de

asuetos, pago que habría sido tánto más justo cuanto que los Profesores cobraron el valor de sus sueldos.

Los señores Profesores, por nota enviada al señor Tesorero, hicieron saber que no se sometían a las rebajas

de sueldo que el Reglamento con justicia marca por las horas de clase que el Profesor no haya asistido.

Véis, pues, que el mencionado Reglamento, en algunos puntos, ha llegado ha hacerse potestativo de

maestros y discípulos, y carece, por tanto, de valor.



Ha llegado el caso de que toméis uno de estos tres caminos: o aminorar las exigencias del Reglamento

en forma tal que él llegue a ser estrictamente cumplido; o exigir su cumplimiento en todas sus partes, o

cerrar la Escuela, como último paso de desaliento, después de una larga lucha infructuosa.

Esta última decisión no tendría mi simpatía personal, porque juzgo que, en su moderada obstinación

por el bien, la Sociedad debe optar por la reforma del Reglamento.  Las clases de dibujo y pintura están a

cargo del Sr. Gabriel Montoya, y las de escultura, del Sr. Bernardo Vieco, ambos artistas hábiles y entusiastas

por la enseñanza.  Las cuotas consignadas, hasta hoy por los discípulos, y cuyo producto es custodiado por

el Presidente de la Sociedad, asciende a la suma  de  $  36,90

La Unión, cuenta casa

El 15 de Noviembre de 1915 resolvió la Sociedad constituír un fondo de reserva alimentado con el 10%

de todas las entradas en dinero (excepto la subvención departamental del Instituto).  Tal fondo está

destinado a la adquisición de una casa para la Sociedad.  Hoy asciende a la suma de $  266,11,

representada así: en depósito disponible en el “Banco de “La Unión”, $  15,17, y abonos del Empréstito

Municipal $  250,94.  Es una suma exigua, como véis, pero el tiempo y la constancia, se encargarán de

crecerla.

La Unión, cuenta corriente

Esta cuenta, que es la fuente donde la Sociedad ha estado tomando la mayor parte de sus recursos

durante el año, tiene un saldo a cargo de la  S. de M. P. de $  997,54.

Es, ciertamente, una deuda gravosa, que se produjo inevitablemente, porque sin ese crédito habríamos

tenido qué paralizar la mayoría de nuestras empresas.  Una de las causas del aumento de tal deuda radica

en el hecho, como lo veréis más adelante, de que el Bosque, durante gran parte del año, por daños en la

casa, dejó de producir lo que antes daba, y, por el contrario, aumentó sus gastos.  El Sr. Gerente de la Unión

me expuso la conveniencia de reducir esa deuda a la cantidad de $ 500, que fue el monto del crédito

primitivamente otorgado a la Sociedad.  Creo que la S. de. M. P. debe hacer todo esfuerzo por saldar ese

crédito a la mayor brevedad para afianzar su solvencia.  Juzgo que con el producto de algunas donaciones,



con lo que produjo la venta de estampillas de que luégo daré cuenta, y con el auxilio de algunas fiestas,

fácilmente cumplirá la Sociedad este compromiso que no es preciso descuidar.

Fiestas, proventos y donaciones

Esta cuenta, por disposición mía, fue partida en tres, para que así pueda tener la Sociedad una más

cabal estadística de sus entradas.

FIESTAS

Pocas se hicieron en el año, y ninguna de resultado importante, como váis a verlo:

El 27 de Mayo, función del Kine Universal……………………………………$    60,20

El 1° de Agosto, conferencia de D. Gonzalo Mejía…………………………........$    11,65

                                                                                                                     _______

                                                                        Total………………………….$    71,85

Podemos decir que este fue, durante el año, un ramo casi sin explotar.  Una fiesta más se dió, cuyo

producto no recibió la Sociedad, y de la cual os hablaré más adelante.

PROVENTOS

Esta cuenta tiene un saldo al Haber de $  146,51.  A ella se han llevado el producto de arrendamientos

de instrumentos de música y el valor neto de una venta de estampillas, cuya explicación daré en otro capítulo

Cuotas voluntarias

Para patentizar mejor la falqueza de esta fuente de recursos, voy a exponerla en forma negativa,

porque creo que así podremos darnos mejor cuenta de lo que este concepto pudiera dar y no dar.  La ciudad

de Medellín, por cuyo bien trabajamos, tiene, según cálculos dignos de fe, 50,000 habitantes.  De éstos hay

49,922 que NO contribuyen directamente a alentar las labores de la Sociedad y únicamente 78 que dan



auxilios mensuales o anuales.  El producto total de estas donaciones  en el año fue de $ 385,14, lo que da

un promedio mensual de $ 32, apróximadamente.

Un esfuerzo se hizo para aumentar la cuantía de estos recursos,  pero con exiguo resultado.  Como

sólo en Enero pasado se empezaron a cobrar las nuevas cuotas conseguidas, no puedo suministrar el dato

de su producto.  Según las listas de cobranza, habrá este año los siguientes contribuyentes.  De pago

mensual, 56 que darán 45,65.  De pago anual, 22 que contribuirán con un total de $93,40.  El cobro de

esas cuotas está a cargo del Sr. Luis N. Botero, quien recibe por ello 10% de lo que recaude.

Después de haber luchado tantos años por aumentar, en forma de cuotas, nuestras entradas

mensuales, creo que la Sociedad debe persuadirse de que esta forma de contribución no es del agrado de la

mayoría del público y que, por tanto, hay que buscar nuevas entradas por otros sistemas.  Cuando haya

madurado un proyecto que vengo meditando con tal objeto, tendré el gusto de exponerlo ante vuestra

consideración para que lo estudiéis.

Donaciones

Por contraste con lo anterior, me es satisfactorio dejar  constancia del incremento de este capítulo, que

registra las donaciones hechas por entidades bancarias, fábricas, etc., etc., con motivo de sus balances.

Durante el año hemos recibido la suma de $  1.280,56, de los cuales hay que deducir $  100 del Banco

Alemán, afectados a un asunto especial, como lo veréis a su debido tiempo.

“Progreso”

Esta cuenta arrojaba un saldo deudor desde 1915 de $ 1305,51.  Hoy el saldo es de $  1.304,40.  La

pequeña diferencia de $  0,89, que fue el movimiento del año, se causó por derechos pagados de una

encomienda postal por un cliché de avisos extranjeros.  Recordáis que desde el 30 de Octubre de 1915 nos

vimos en el caso, por dificultades creadas por la guerra europea, de suspender el periódico.  Durante el corto

tiempo de su vida, lanzó 468 ediciones, unas veces dio ganancias y otras pérdidas.  Repartido el saldo a

cargo que arroja entre los 468 números que se imprimieron, encontramos un costo de $  2,80 por número.

Aduzco ese dato únicamente para que, si algún día volvemos a pensar en reanudar, como bien lo quisiera yo,



las tareas de un periódico llamado a hacer tan benéfica labor, tengamos ya sabido que su costo no es el que

pudiera, de una manera absoluta, impedirnos la realización de aquel pensamiento.

Escuelas de Dactilografía

La de Señoras, a cargo de Srita. Mariana Gómez, cuyo contrato vencido recientemente, ha sido

reanudado por la Comisión especial del Ramo, ya admirablemente bien.  Así los pregonan los frutos que ha

dado, y así tuve el gusto de hacéroslo saber, cuando, a fines del año, fuí, en asocio, de nuestro colega D.

Ricardo Olano, a practicar una visita a ese plantel.

También, con motivo del fin del año escolar, visité en compañía de D. Guillermo Johnson, la Escuela de

Dactilografía para hombres, de la cual tanto mi compañero de visita como yo salimos satisfechos.

Extrañamos, sí, el hecho de que durante el año, ni uno solo de los discípulos optó el diploma de idoneidad.

Bien sea porque habían abandonado los estudios sin concluirlos, o bien porque le dan poca importancia al

diploma que la Sociedad está lista a otorgarles.

Las dos Escuelas costaron, durante el año $  19,30 de los cuales la mayor parte son imputables a la

mensualidad de $  150 que la S. de M. P. paga por una becada en la Escuela de Señoras.

Durante el año la Casa Underwood mandó a Medellín un mecánico quien arregló todas las máquinas,

que ella generosamente había regalado, las cuales están hoy, generalmente, en buen estado.  El mismo

individuo enseñó a 4 de nuestros mecánicos a arreglar las máquinas, con lo cual se hizo una obra útil.

Luis N. Botero.

Este caballero desempeñó por largos años los empleos de Tesorero e Inspector de Calles.  Con el

objeto de buscar economías, la S. de M. P.. resolvió dar las gracias al Sr. Botero por sus buenos servicios, y

poner la Caja de la Tesorería en manos de uno de sus socios.  El 1° de Junio tomó de ella posesión nuestro

colega D. Juan Jaramillo, quien ha venido desempeñando el cargo con la acuciosidad que podéis suponer,

conocida la calidad del hombre.  Por razón de estos cambios de personal, se ha realizado una economía

mensual de $30.



Al hacer una formal revisión de la Contabilidad, aparecieron varios errores en la cuenta “Caja”, por cuyo

monto se cargó al Sr. Botero una suma de pesos.  Más, luego que la Contabilidad estuvo al orden del día,

nuevos errores descubiertos vinieron a contrabalanzar los primeros, de donde resultó, al fin, un crédito a

favor del Sr. Botero, y a cargo de la Sociedad, de $  36,26, que es el que motiva ésta explicación.

Empréstito Municipal.

Con parte de los fondos de la cuenta llamada “Casa”, como pudísteis ver más atrás, se compraron

bonos del Empréstito Municipal, por valor de 250, que producen un interés de 2 mensuales, por que el

primer bono emitido, marcado con el número uno, que la Sociedad expresamente adquirió para hacer mayor

honra a esa benéfica empresa, se ha dejado intacto, sin cobrar los cupones de interés, y ha sido enmarcado,

por cuenta del Dr. Jorge Rodríguez, compañero nuéstro de labores y autor de la idea del Empréstito.  Ese

bono es el mismo que adorna hoy los muros de nuestra sala de reuniones, para honra del Concejo Municipal.

Bosque de la Independencia.

Por comisión que os servísteis confiarme, escribí las primeras páginas de un libro titulado “Historia del

Bosque de la Independencia”.  En él está detallado todo aquello que se relaciona con dicha obra desde su

iniciación.  A tal libro os remito para hallar cuantos datos sean precisos.  No obstante, como ésta es la obra

más importante de las muchas que vuestro entusiasmo ha acometido, deseo ser un poco más explícito sobre

este tema:  Todos los árboles que pueden plantarse están ya en sus puestos, con excepción de unos pocos.

Ascienden a un número aproximado de mil trescientos, de los cuales la mayor parte alcanza ya una altura

mayor de 2 metros.  Últimamente se plantaron algunos, pedidos al Exterior, que costaron $  110, y que están

en  buenas condiciones de viabilidad.  Estos árboles y algunos arbustos de cercado, también extranjeros,

fueron pagados por el Sr. Gustavo Restrepo con los fondos que han de corresponder a la Sociedad por razón

de sus acciones en la Empresa del Frontón de Jai-Alai, cuya liquidación exacta, como ya vísteis, no se ha

terminado aún.

El 17 de Mayo se cayó parte del techo de la casa de “El Edén”.  El 12 de Junio entregó dicha casa el Sr.

Fernando Morales, inquilino de ella desde hacía largo tiempo, y desde esa fecha cesó, pues, la, principal

entrada de fondos, que era de $ 40 mensuales, canon del arrendamiento de dicha casa.



La casa pequeña, estuvo varios meses alquilada a $ 8 a un inquilino, quien tan malamente pagaba los

alquileres, que aún hoy, después de una brega insistente, no he logrado hacerle pagar un saldo de $  16 que

debe.  El 1° de Agosto se dio en arrendamiento esa casita al Sr. Jesús Trujillo, cuyo fiador es el Sr. Antonio J.

Bustamante.  Estos señores, uno u otro, han pagado puntualmente lo estipulado en el contrato, que es la

suma de $ 10 mensuales, que constituyen hoy el único producido del Bosque, cuyos trabajos (que, por

cierto, adelantan muy lentamente) cuestan a la Sociedad un promedio mensual de $  90, aproximadamente.

El Municipio, dueño de la nuda propiedad del Bosque, procedió, por insinuaciones de la Sociedad, a

reparar todos los techos de la casa, que amenazaban ruina.  Con esto, y con los trabajos ejecutados por

cuenta de la  S. de M. P. quedará la casa a punto de ser nuevamente arrendada para el mes de Abril

próximo.

Las circunstancias que he expuesto han sido causa de que el Bosque, en este año, haya costado más

que antes, y de que la deuda de la Sociedad haya aumentado, ya que por razón de la cesación de productos

de arrendamientos, dejaron de entrar, durante el año, unos $ 500 oro.

Hasta hoy le cuesta a la Sociedad el sostenimiento del Bosque $ 983,03. Un estudio de las aguas y la

ampliación que está a la vista en los muros del Salón de Reuniones, costaron  $  30.

Desde que me posesioné de la Presidencia formé el propósito de luchar por entregaros hoy

solucionados todos los problemas que atañen al Bosque.  Mi empeño logró triunfar de algunos, pero quedan

aún dos por resolver.  Arreglé la partición de aguas con dos de los vecinos que la estaban tomando sin

medidas, las cuales han sido ya debidamente colocadas, y logré, después de una lucha contra multiplicados

inconvenientes, que el Municipio comprara, como compró, efectivamente a las Sres. Villas. una faja de tierra

que se interna al través de la Avenida principal.  No pude lograr un arreglo semejante con el Sr. Jorge Acosta,

dueño de otro lote que está en iguales condiciones y por el cual su dueño pide un precio excesivo.  Ese

problema, y el juntar las aguas en un solo cauce, antes de que entren al Bosque, son los dos únicos que

quedan por resolver.  En cuanto a la faja adquirida por el Municipio fue comprada, a razón de $  0,35 cvs.

oro la vara de 0.80 cms., por escritura N°. 50, de este año.  Notaría 3ª.



Teatro Medellín

El 16 de Octubre comuniqué a los señores dueños del Teatro que la Sociedad aceptaba la propuesta,

por ellos hecha, para que la Sociedad tomara a su cargo la flotantización de esa Empresa, mediante el pago

que ellos ofrecieron de 200 acciones libres, y desde esa fecha empezó nuestra Sociedad, con gran brío y

tesón, la labor a que quedaba obligada, que era la de luchar durante 4 meses por colocar el mayor número

de acciones.  Tal obligación quedará, pues cumplida el 15 del presente mes de Febrero.  Como resultado de

vuestra lucha, lográsteis persuadir al H. Concejo Municipal de la conveniencia pública que resultaría de que el

Municipio tomara gran parte en la Empresa, y con efecto, el Concejo, haciendo honor al título de progresista

con que la opinión pública le ha distinguido, tomó la idea con simpatía y suscribió 2.000 acciones, con la

condición de que el capital supuesto primitivamente se alzara hasta $  60,000 y se ampliara la calle frente al

Teatro.

El público, por su parte, ha suscrito hasta hoy 808 acciones.  Como ellas son 6,000 de $  10 cada una ,

y como los señores dueños del Teatro se obligan a tomar 2,000 quedan así colocadas 4,808 y por colocar

1.192 por un valor de         $  11.920.

Como el Municipio es el principal accionista (pues de las 2,000 acciones de los actuales propietarios

200 han de pertenecer a la S. de. M. P.) convoqué a una reunión a los señores representantes del Municipio

y a los señores dueños del Teatro con el objeto de preguntarles si, dado el número de acciones colocadas,

ellos querían que se fundara legalmente la nueva Sociedad, dejando como Haber de ésta las acciones que

faltan por colocar.  Los señores dueños del Teatro estuvieron por la afirmativa.  En cuanto a los

representantes del Municipio, optaron por consultar el asunto en el Concejo, de cuya resolución no tengo aún

conocimiento.  Está, pues, el asunto, en un pie de momentánea indecisión.  Pero tengo fe plena en que el

resultado será al fin satisfactorio, porque, aun suponiendo que el Concejo resolviera demorar la constitución

de la Empresa hasta que todas las acciones estén colocadas, recursos nos quedan para finalizar la lucha con

todo éxito.  Me atrevo a predecir que la reforma del Teatro se llevará al cabo en el curso de este año, y que

ella será tal que satisfaga las necesidades de Medellín por 50 años más.

En cuanto a nuestra Asociación ella tendrá en la Empresa, aparte de las 200 acciones, gaje de su

trabajo, 20 que ella tomó y 18 que varios de sus favorecedores le han regalado.  Total:  238 acciones.



Autorizada por los señores dueños del Teatro  ha hecho la Sociedad algunos gastos de propaganda

que ascienden a la suma de $ 42,34 que deben ser reembolsados por la nueva entidad al fundarse, o bien si

ésta fracasare, por los actuales dueños del Teatro.

Hospital de San Vicente

Esta cuenta arroja un saldo a cargo de la S. de. M. P. de $  100, que son el producto de una función de

ópera que se dio el 5 de Noviembre, con el objeto de comprar acciones del Teatro para regalarlas a dicho

Hospital.  La Sociedad entró a sus haberes esa suma, y quedó obligada a pagar, a su debido tiempo, los

contingentes de 10 acciones para el Hospital.

Banco Alemán

Esta respetable entidad regaló a la S. de M. P.  $  100 para invertirlos en 10 acciones del Teatro.

Mientras llegaba la hora de pagar los correspondientes contingentes, se dejó aquella suma en depósito

disponible en el mismo Banco.

Fourquez, Toutín & Azam

Estos señores deben la suma de $  124, valor, a la par, de francos 620, en que ellos vendieron, en

París por cuenta de la Sociedad, una cantidad de estampillas de que más adelante se hablará.

Hasta aquí he venido detallando todos aquellos conceptos que tienen cuenta especial en los Libros de

nuestra Contabilidad.  Hablaré ahora someramente de otros que afectan, en conjunto, la cuenta titulada

“Mejoras Públicas”

Avenidas de “La Playa”

Su sostenimiento se ha venido haciendo con dos peones que ganan en conjunto un jornal de $  1,10.

Esa mejora cuesta a la Sociedad alrededor de $  300 al año.  En la parte baja de las avenidas, a la orilla del

agua, se hicieron sembrar diversas plantas de ornato, con el objeto de hacer un jardín.  Las inesperadas



crecientes del riguroso invierno pasado arrastraron mucho de lo hecho, pero he vuelto a hacerlo resembrar

porque creo conveniente que nos obstinemos en esa mejora que embellecerá grandemente el paseo.

Carro para frutas

Costó $  28,50 y fue, al terminarse, alquilado a $  2 mensuales a un individuo que se manifestó en los

primeros meses muy satisfecho de su negocio.  Pero en el tercer mes, que fue el de Enero, por cualquier

contratiempo, se llenó de desaliento y devolvió el carro, que se halla en mi poder.  Creo que conveniente

reformar un poco el dicho carro, cuyas proporciones no fueron bien estudiadas, y darlo a una persona apta.

Cuadros

$  25 se gastaron para enmarcar dos de los grandes cuadros al óleo de nuestra colección.

Insignias

Se pidieron al Exterior 150 insignias más, en un todo iguales a las anteriores.  Costaron $ 63,30.

Algunas se pusieron en manos de los nuevos socios.  Hay en existencia 55.

Empresa papel periódico

Nuestro colega D. Timoteo Jaramillo, con un tesón y un celo dignos de todo encomio, llevó al cabo la

fundación de una Empresa cuyos productos están destinados a constituir una renta que se partirá por mitad

entre el Hospital de San Vicente y la Sociedad de Mejoras Públicas.  El 7 de Noviembre fue leído ante

vosotros un extenso informe del mismo señor Jaramillo en que explica el mecanismo y patentiza el progresivo

aumento de tal renta.  Sea esta la ocasión de consignar, una vez más, un voto de gratitud al señor Jaramillo,

quien tan solícitamente ha contribuido a acrecentar el acerbo de nuestros escasos bienes.

Exposición Agro-pecuaria

Por iniciativa de nuestro consocio D. Alberto Angel, y por resolución del Gobierno del Departamento, se

verificó el 12 de Octubre una exposición, organizada por una Comisión compuesta de Miembros de nuestra



Sociedad y de la de Agricultores.  Esa exposición dio un resultado mejor que aquel que nos habíamos

atrevido a esperar; y dejó el ejemplo dado y el campo abierto para la realización futura de otras que

contribuirán al creciente desarrollo de la ganadería y de la agricultura.

Nomenclatura de vías Públicas

Por encargo espontáneo de H. Concejo Municipal, la Sociedad dió nombre a muchas vías públicas que

no lo tenían y gastó la suma de  $ 15 en la pintura y fijación de placas de madera, con los nombres de dichas

vías.

Estampillas

Varias tentativas infructuosas se habían hecho para ver de realizar un antiguo lote de estampillas de

Correos Urbanos que la Sociedad poseía.  Las gestiones hechas por nuestro compañero de labores D.  Carlos

Toro acerca de la Casa Fourquez, Toutin & Azam, de París, dieron por resultado la venta de la mayor parte

de esas estampillas en la suma de Fs. 620.  Quedan en poder de la Presidencia las existencias:

Estampillas verdes, de 0,20 centavos…………………………….  47,835

Estampillas del Centenario de $ 1…………………………………       896

Azulitos……………………………………………………………….     1.118

Quedando a tan poco reducido el saldo, ese mismo hecho realza su valor y facilitará la venta de lo que

queda.

Asientos Públicos

En la Avenida Derecha de “La Playa” se hizo colocar, como en sayo, un banco de piedra artificial que

costó $ 11, y que ha dado un resultado perfectamente satisfactorio, desde el punto de vista de la

durabilidad.  Los defectos de proporción de que adolece son fácilmente corregibles nuevos asientos en los

paseos públicos.



Contabilidad

Desde que tomé posesión de la Presidencia, tuve grande empeño en que se enderezara debidamente

la teneduría de nuestros libros, que no andaba del todo bien, según me lo dió a entender el examen que hice

de las cuentas.  Se ordenó al Sr. Contador el aclarar escrupulosamente todos los errores que pudieran

existir, arreglados los cuales puedo hoy decir que nuestros libros dan tanta fe como los de una casa seria de

comercio.  El contador es el Sr. Manuel Acevedo, desde largos años.  Pongo a vuestra disposición los libros y

os suplico que nombréis una Comisión que los examine.

Gastos Generales

He explicado ya que, por razón de supresión de empleos, los gastos generales disminuyeron en $  30

mensuales.  Este capítulo está hoy afectado por las siguientes salidas mensuales, en promedio.

Sueldo del Secretario…………………………………………….$  10

Sueldo del Contador………………………………………………     3

Citaciones a los Socios…………………………………………..      1,60

Aseo de la Oficina………………………………………………..       0,80

Arrendamiento de la Oficina…………………………………….       8

Arrendamiento del Archivo………………………………………       3

                                                                                                __________

                                           Total……………………………….      26,40

Archivo, Secretaría, Depósito, etc.

Desde el 1° de Junio, por resolución vuéstra, pasó el Archivo así como el depósito de enseres de varias

procedencias a ser custodiado directamente por el Presidente.  La correspondencia recibida durante el año

os la presento legajada y ordenada por fechas, y lista para pasar el Archivo.

La Secretaría ha sido desempeñada por el Sr. Carlos Gómez, quien ha llenado su cometido, no sólo con

la acuciosidad de un buen Empleado, sino con el entusiasmo de un convencido.  Un deber de justicia me

obliga a declarar que el Sr. Gómez es el mejor Secretario que ha  tenido la Sociedad.  Así lo pregonan la



exactitud minuciosa como las Acatas describen la historia de nuestros debates, y la prestreza con que han

sido despachadas todas las comunicaciones.

Consideraciones Generales

Para que podáis daros cuenta del aumento sorprendente de vuestras labores de un año a otro, os

suplico que paréis mientes en la significación de los siguientes datos: en 1915 tuvo la Sociedad 36

reuniones.  En 1916 tuvo 46, de las cuales, 3 extraordinarias.  Durante el año, sólo una vez por causa de un

aguacero torrencial, fue imposible reunir el quorum reglamentario para efectuar la reunión de los lunes.

En 1915 el Presidente firmó 161 comunicaciones en tanto que en 1916 se firmaron 338, lo que

supone ya una apreciable cantidad de asuntos qué tratar.  Y es que, en efecto, la S. de M. P. al mismo tiempo

que ha visto crecer su prestigio ante los ojos del público, ha visto también ensancharse su radio de acción,

hasta tal grado que puede decirse que no hay hoy día cuestión alguna de interés local en que no sea

solicitada, si no la colaboración, sí al menos la opinión de la Sociedad.  Esta tiene representación en la

Comisión oficial del “Medellín Futuro” en la Comisión Municipal de Estética (creada durante el año por

insinuación vuestra).  El Presidente de la Sociedad es Miembro permanente de la Junta del Hospital de San

Vicente y Asesor de la Junta del Monumento del Salvador.  Más de una vez ha desempeñado comisiones que

le ha confiado el gobierno Departamental.

Una de las causas que han facilitado en los últimos tiempos nuestra lucha y la han hecho más fecunda,

es el buen estado de cordialidad de nuestras relaciones con el H. Concejo Municipal, quien persuadido hoy de

que la Sociedad de Mejoras Públicas es su más poderoso y sincero auxiliar, no solamente ha solido, con

frecuencia, aceptar su colaboración, sino que en más de una vez la ha solicitado espontáneamente.

En resumen, la situación de nuestra Sociedad es hoy, más que nunca, de firmeza y de fe, y lo mucho

bueno que tenemos derecho de esperar del porvenir lo espera también la Patria, para quien exclusivamente

laboramos.

Quédame sólo rogaros que excuséis lo enojoso, pero inevitablemente largo de este informe, y daros

una vez más las gracias por el honor que recibí al haber sido nombrado vuestro Presidente.



          Febrero 12, 1917

J. A.  Gaviria


